

Los carlistas en campaña.—La Concentración Republicana

EL PAIS

TIRADA DE AYER 42.123

La Concentración republicana

COMENTARIOS Y OPINIONES

Ha producido excelente impresión entre los republicanos de Madrid, el Manifiesto de Concentración que ayer publicamos, y será mayor el éxito en provincias, no solo por su texto, sino por el valor, de vida y de fe, sino por las firmas de provincias, porque todas ellas son de republicanos conocidos y de indiscutible prestigio en sus pueblos y en las capitales.

No obstante, debemos decir, no es de censura al documento, sino reproduciendo opiniones ajenas, que bien podemos hacer nuestras, que el Manifiesto ha causado con exceso de influir en la opinión republicana, abandonando un tanto el cultivo de la opinión neutra y hasta la monárquica.

«Fiel al Manifiesto a convertidos»,—nos ha dicho un amigo, muy discreto—«nosotros sabemos ya a qué venimos. Un documento a cuyo pie aparecen firmas como la de Llanero Pérez, y prescindo de otros, tiene que ser una obra de fidelísimo republicano. Basada con eso para convenirnos sin que fuesen necesarias declaraciones reiteradas de lealtad y de amor hacia las instituciones republicanas.»

«Converda usted—replicábamos—en que después de lo que se ha dicho de la concentración, durante el período de su gestión, respecto a si se trataba de crear un partido, según unos a Romero Robledo, según otros a López Domínguez, era preciso desentender la sospecha y probar que la concentración era una obra republicana y nada más que republicana.»

«Pues eso que constituye su mérito es su defecto. La concentración debe crear un partido, un fuerte núcleo de republicanos convencidos de que Francisco, marqués de Zúñiga y Castelar, todos los grupitos, que a manera de herencia de Alejandro, mas han servido para despedazar que para conservar el imperio republicano y que con los grupitos fracasados sus hijos y discípulos, todos impotentes, cuando no filidulos.»

«Mas ese núcleo republicano ha de acudir a buscar sus alianzas, sus concertos, su futuro vigor fuera del partido republicano, y en primer término en la masa neutra, en el país que trabaja y sufre y no hace política y ahora de momento, si cumplen sus compromisos y sus amenazas, en las representaciones de los contribuyentes, en las Corporaciones agrícolas, industriales y comerciales.»

«A eso se tiende el Manifiesto. Loco dice en algunos de sus párrafos. Si, pero no hacen eso. Será preciso que la Concentración realice un acto concreto, energético, decisivo, en favor de esas clases desamparadas por todos los partidos políticos, faltas del calor de las organizaciones que aspiran al poder. La República debe ser una obra viva, un valiosísimo; debe convencerse de que está a su lado. Debe hacer un presupuesto calado en sus aspiraciones y en sus acuerdos y comprometerse seriamente a convertirlos en ley del Estado.»

«Eso se hará a su debido tiempo, bien en un nuevo Manifiesto, bien en el Parlamento. Respecto de la opinión monárquica, hay que convenir en que algo dice muy discretamente el Manifiesto, que es el Estado, que todo concreto semejante al de 1893. Debería haber sido más explícito.»

Muertos en la opinión, aunque vivos por el poder, por un milagro de la naturaleza, los partidos del turno, no tanto por los discursos de los que han despendido abrigar la esperanza de sucederles en el gobierno. Mas puede asegurarse que esto no ocurrirá nunca. Aún en estado de moribundidad, Sagasta seguirá en el poder, y Sagasta, como la escoria sigue al cuerpo.

Cuando se convengan esos elementos sueltos que están dentro de la monarquía condensa dos a perpetua oposición, si sólo los movió el apetito del poder, se someterá con docilidad de rebano hambriento a una de las dos jefaturas, que disfrutan de la confianza de la prerogativa; mas si, como creemos, aspiran al mejor servicio de su país, si les animan nobles sentimientos de alto patriotismo, si creen que han llegado la hora de buscar el apoyo de la opinión y lo demandarán con vivos instantáneos.

«Pretender que los monárquicos de toda la vida han de convertirse de la noche a la mañana en republicanos, es pretensión desmesurada y osensiva.»

deacoro y de progreso que coincide con el amanecer del nuevo siglo.

FILIPINAS

MÁS PRISIONEROS LIBERTADOS

TELEGRAMA OFICIAL

Ayer se recibió en el Ministerio de Estado el siguiente cablegrama del consul español en Manila, transmitiendo nueva relación de prisioneros libertados:

Manila 8 (5.30 t.)

Cazadores núm. 1.—Cabos Pedro Sáez Torrecilla, Abel Santos Murial y nueve soldados.

Número 2.—Sargentos Gregorio Díaz Pérez y Francisco Ferrer Fernández; cabos Manuel Méndez Álvarez, Francisco Muñoz Paso y once soldados.

Número 3.—Sargentos Juan Bure Solsona y Bonifacio de Vera; cabo Aquilino Rueda Pandero y seis soldados.

Número 4.—Sargentos Miguel Gómez Lacal, Juan Mingo Velasco, Fermán Mas Ruiz; cabo Luis Campo y nueve soldados.

Número 5.—Sargentos Justo Martínez Hernández, cabo Manuel Campas Quintino, Juan Álvarez Ferrer y once soldados.

Número 6.—Sargento Eduardo Nieto Cimarro; cabo José Torrente Ibañez y 19 soldados.

Número 7.—Soldados, siete.

Número 8.—Sargento Milán Martínez García; cabos José Ruiz Gómez, Pedro García Gamulla y 34 soldados.

Número 9.—Sargentos Juan Orellana Rodríguez y Lorenzo García Martínez; cabos José Sánchez Guerrero, Rafael Soe Quintana, Francisco González Bojo, Urmeiro y Dionisio Tena Desgado, y 41 soldados.

Número 10.—Soldados, siete.

Número 11.—Cabo Carlos Solana Rodríguez y un soldado.

Número 12.—Soldados, nueve.

Guardia civil: Vigésimo uno.—Cabo Inocencio Fernández Busto.—Vigésimo primero: Sargentos Emilio Vidal Vega, Antonio Francisco Gomáriz, Juan Jiménez Gómez; cabo Manuel Martínez Soler.

Guardias rurales.—Sargentos Adolfo Baedegui Inceguillo, Marcelino Rodríguez Bolloin, Francisco Rodríguez Bolloin, Pedro Hidalgo Oñina, Gonzalo García Lafontana y tres soldados.

Santidad.—Cabos Fernando Cervera Guabarrán y siete soldados.

Artillería.—Cabos Joaquín Ortega Fuentes, Vicente Núñez y Domingo Fernández Amat.

Artillería.—Sargento Manuel Carretero y seis soldados.

Del Regimiento 74.—Sargentos Nicasio González, Agredino Ta Teuer Tondio; cabos Juan González García, Remon Añer Lanoa.

Nombres individuales de Marina irán manifiesto.

Acaba de llegar vapor Relief con 292 soldados y seis oficiales prisioneros rescatados.—Marruecos.

Otro telegrama

El general Jaramillo al ministro de la Guerra: Conducidos en el transporte de guerra americano Relief, acaban de llegar el comisario de Guerra Sr. Gross; los primeros tenientes, don Gabriel Solís y D. Juan López; los segundos, don Gabriel Colás y D. José Seguí; con 194 oficiales y soldados del Ejército, y el teniente don Francisco Albert, con 15 de Marina.

De equívocos que del Ejército, no cabe duda de que después de lo dicho en el Congreso por los oradores de oposición, sin que los ministeriales hayan logrado retirar un solo de los argumentos hechos en contra del presupuesto de Marruecos, la suerte del gobierno está en manos de las minorías; pero a más cierto, que estas no abusarán de la situación y dejarán que el presupuesto pase y el gobierno viva, mientras quien puede no dispiega lo contrario.

De que así sea, es buena prueba la actitud de los ministeriales que de todo tiene menos de miedo. Están convencidos de que la tormenta se está calmando, y que las nubes, sin desahogar sobre el gobierno, se correrán hacia otros horizontes. Si así no fuera, si juzgaran sólo por los hechos visibles, sin tener para nada en cuenta los celebrados pactos, ayer hubiese sido día de duelo para los amigos del gobierno. Destrozado el presupuesto de Marina, sin justificación posible la presentación de semejante engendro y manifiesta la hostilidad de todas las minorías a quienes la mayoría misma contra el gobierno que le ha formulado, no cabe duda de que la proposición incidental del batallador exaltado de Madrid hubiese de alcanzar en su favor votación multitudinaria y había de producir la crisis tantas veces erróneamente anunciada.

Lo que en la proposición del Sr. Romanos se pide, es en realidad poco cosa: que el presupuesto sea retirado y el ministro le for-

mulo de nuevo conforme a los deseos del país y del Congreso. A tan justa demanda nadie puede negarse y mucho menos fundando la negativa únicamente en la conveniencia de no producir una crisis precisamente cuando la crisis es urgente necesidad del país.

Si tratase de asunto tan trascendental estuviere las minorías a punto de provocarla y desahogar el hacerlo con facilidad podrían lograr un triunfo decisivo sobre el Gobierno; con más razón pedirían y deberían hacerlo ahora, cuando la mayoría no tiene, por razones fácilmente comprensibles, la cohesión que tuvo en las circunstancias de que hablamos.

Pero las cosas ocurrirán en la ocasión presente de muy distinto modo; el Sr. Sagasta vive el peligro y teme que esta vez, no opuestos a ello el del gobierno de Tetán, la suerte se consuma y el gobierno caiga. Con esto no transige el viejo pastor quien sin duda no ha desahogado aún bastante y no cree por tanto, llegado el momento de volver a ocupar el poder.

Por eso, sin duda, los ministeriales están tranquilos, saben de sobra que el jefe del partido liberal responde siempre a sus particulares conveniencias los intereses de la Patria, y creen que tiene más suficientes motivos sobre los liberales todos para lograr de ellos la sumisión absoluta a los deseos del gobierno, que sería la mayoría de las vergenzas para el partido fusionista, y a las vergenzas, porque esta es un verdadero delito de lesa Patria.

Pero al Sr. Sagasta no le preocupa ni le importa lanzar sobre su partido un estigma más. El autor de las vergenzas de Cavite y de Santiago, el que rindió plaza contra la opinión explícita de los ministros que las defendían y aseguró, vendiendo así la Patria, el triunfo de los enemigos, no ha de vacilar ante cosa tan insignificante como la retirada de una proposición, aun no presentada a las Cortes, mientras esa retirada pueda ser la última y la más vergonzosa de las retiradas.

En el momento que los ministeriales pueden contar incondicionalmente con Sr. Sagasta, y contando con él la tranquilidad está perfectamente justificada.

Solo pudiera ocurrir una cosa, y quien sabe si no será tan difícil como a primera vista parece, que la autoridad de Sagasta fuese desobediencia y logran imponerse los que, como el marqués de la Vega de Armijo y el conde de Romanos, no quieren seguir siendo cómplices de Sagasta.

A que así sea conseguir con su patriótica actividad la disidencia del fusionismo, Maura y Canalejas, y contribuir también el Sr. Romero Robledo, quien, según cuentan, piensa obligar al Sr. Sagasta a que hable el contrario.

Y puesto en tal aprieto el Sr. Sagasta, así tiene dos caminos: atacar al gobierno, en cuyo caso la derrota de éste es inevitable o defenderlo, y entonces no hay duda que el movimiento ya iniciado continuará, y los fusionistas dejarán abandonado a su jefe, cosa que han debido hacer hace tiempo por causas muy visibles de moralidad pública.

LOS CARLISTAS EN CAMPAÑA

(Por telegrama) (De nuestro correspondiente)

En Villarreal, pueblo de esta provincia, ha ocurrido hoy una colisión entre liberales y carlistas, llegando noticias muy desagradables acerca de este suceso.

Originó el conflicto el hecho de que los carlistas hicieran ondear en las fachadas de sus casas una bandera carlista con el escudo del Conde de Júcar.

Los liberales, para protestar de esta alarde de los fanáticos religiosos, colocaron en el balcón del Casino la bandera republicana.

Inmediatamente que se dio a conocer, los carlistas reunieron un grupo numeroso y se presentaron frente al Casino, arrojando y lanzando contra los balcones del mismo algunas piedras.

Las personas que se hallaban dentro del edificio contestaron a los carlistas, asegurando, aunque sobre esto no se tienen noticias concretas, que han resultado varios heridos y contusos.

Lo que sí parece cierto es que los carlistas lanzaron algunas piedras al Casino y que no tienen propósitos de retirarse.

Los ánimos, lo mismo por parte de los carlistas que de los republicanos, están muy excitados, y se teme que no se habrán intermedio a tiempo la Guardia civil, la que ha dado órdenes severísimas al gobernador, haya ocurrido a estas horas una sangrienta colisión.

De Castellón han salido esta tarde fuerzas de la benemérita para Villarreal.—Forcada.

CONFIRMACIONES Y ESCÁNDALO

Este P. Cos tiene mala pata, está visto: no da un paso, que no sea torbellino caído o plancha enorme, o barbaridad de esas que aplanan.

Hace pocos días, habiendo anunciado que haría confirmaciones en las Cortes a la una y media de la tarde, resultó en la noche un momento de mujeres, de niños y mozos, que llenaban el templo de bofetón en bofetón.

Una vez dentro tanta gente, cerráronse las puertas para impedir que pudiesen entrar multitud de gente, y como el Sr. Cos no quería permitir que le molestara la multitud, se le ocurrió el medio de cerrar las puertas, que se cerraron a las once y media, hora en que se descolgó el obispo saliendo con muchas de hostilidad.

«Vendrá de estar con alguna señora, decían muchas mujeres. No, se ha entretenido jugando al tresillo con unos marqués...»

«Y cobra treinta mil duros! Por la mitad confirmo yo a medio Madrid a la hora que me lo digan...»

Empiezan las confirmaciones en medio de un gran tumulto cuando se habían puesto muchos niños, se habían demanzado bastantes mujeres, una polilla estaba exhalando y todos pedían a voces que se abrieran las puertas para salir de allí.

Pero el obispo, dando grandes voces, mandó cerrar, y allí fue la gritería, el llorar de los chicos, los chillidos y maldiciones de las mujeres, y una confusión indescribible, que no comencio al buen de Cos, porque siguió en sus tres por cerca de hora y media, confirmo a algunos muchachos y cuando ya el tumulto llegó a reventar tal gravedad que el obispo temía por su vida, mandó abrir las puertas, salió aquel gentío en tropel a respirar, a beber agua, a... etc.

Entonces montó el P. Cos, en su coche, por sufriendo la más espantosa sílba, con pedradas y tremendas volteretas. Una multitud lo siguió, Hamando a gritos: ¡Tío despistado! ¡Mata niños! ¡Tío egoísta! ¡Vaya un obispo! ¡Muera el inquisidor! ¡Abajo ese racionero miserable! y así hasta que la gente dejó libre el carruaje para salir a escape.

Y habrá visto S. E. que si el cordero o la, la nobleza le desprecia y la prensa lo fustiga, el pueblo le malicia y le execra. Voy populi.

¿Y qué hace un obispo en este caso? Dimisión.

Otra Cámara de Comercio

(Por telegrama) (De nuestro servicio particular)

Tortosa 8 (9.30 n.) Han dado comienzo los trabajos preparatorios para la creación de la Cámara de Comercio de Tortosa.

El pensamiento ha sido muy bien acogido por los comerciantes, industriales y mayores contribuyentes.

Pronto se celebrará una reunión preliminar, encaminada a ultimar las bases del proyecto.

Una Comisión, formada a tal efecto y hecha una activa propaganda para el buen éxito del proyecto.—Correspondiente.

Contra Paraiso

(Por telegrama) (De nuestro servicio particular)

El movimiento iniciado por la mayoría de los individuos que forman la Cámara de Comercio de aquí contra la última circular de Paraiso, se extiende entre las clases mercantiles, sus cuales prefieren el mantenimiento del contenido de dicho documento.

Para el domingo próximo: está convocada la Asamblea general de la Cámara, que seguramente acordará adoptar una resolución pro-ferente.

Las clases a quienes me refiero, predicaron que debe pagarse y pedir la rebaja de los tributos.

«Este es el pensamiento que los inspira. En el acto que se prepara se pedirá al gobierno que establezca reformas sociales y económicas que organicen prácticas legítimas al país.»—Palacios.

La Hermandad de Jurisprudencia y la Inquisición

Aunque parezca extraño el título que damos a lo que se atribuye a sí misma el pomposo nombre de Academia de Jurisprudencia, no hay calificativo más adecuado que aplicarle, desde que no sabiendo nadie cosa alguna de sus trabajos, se le atribuye a él, en los últimos por todos es que se convirtió hace pocos años en una Hermandad como otra cualquiera, y peor que muchas de ellas, y que se halla establecida en San José, la parroquia célebre por el negocio y proceso públicos.

Critican los burgueses a esa cofradía los muchachos vestidos de obispos, los santos profetas, los santos patriarcas, los franciscanos y otros, todos resultan carlistas e inquisitoriales hasta la hidrografía; todos ocupan los días serenos de la novena en defender la inquisición y denostar al gobierno, al Parlamento y a las instituciones, como si hubiera entre él un pugilato de obscantamiento seducido, o si, lo

que vamos sospechando, la cofradía los excitara con vehemencia a recorrer ese camino.

El P. Huarato del Val, que ha predicado este año, parecía un energúmeno. Él es un pobre corderito astrático, un predicador de villorio, un espíritu rústico y grosero, y además no sabe distinguir que no cree lo que dice; pero tan imbécil se ha puesto algunas tardes, que muchos fieles se han salido por no armar un escándalo, y muchas señoras, por no escuchar ciertas alusiones demasiado escabrosas.

Si así muestra su diablismo esa Hermandad de alfonosos curas, todos ellos presupestores y abrumados de mercedes por el gobierno y por las instituciones, las instituciones y el gobierno que esto consientan y los cofrades que lo hacen la abran; pero la más ligera noción de la dignidad y del sentido común, dictan que no debe hacerse y si se sigue lo hace, que no sea más que una vez, la vispera de verse en el cárcel y de ser cerrado y desinfectado el templo, después el páreco y reprimido, ya que no privó de sus temporalidades al obispo.

A no ser que a los altos poderes los gusten, como a muchos periódicos liberales, llevar esas golpes de maza en la testa, por mano de los amigos Hamando a gritos: ¡Tío despistado! ¡Mata niños! ¡Tío egoísta! ¡Vaya un obispo! ¡Muera el inquisidor! ¡Abajo ese racionero miserable! y así hasta que la gente dejó libre el carruaje para salir a escape.

Y habrá visto S. E. que si el cordero o la, la nobleza le desprecia y la prensa lo fustiga, el pueblo le malicia y le execra. Voy populi.

¿Y qué hace un obispo en este caso? Dimisión.

Un huracán

(Por telegrama) (De nuestro correspondiente)

Esta tarde, a las cuatro, descargó sobre esta capital una furiosa galerna que ha sido causa de varios sensibles daños personales y de muchos daños materiales.

Desde esta mañana el tiempo estaba bastante nevado, y por consecuencia del temporal desahogado en el mar, tuvieron que entrar las embarcaciones en el puerto de Pasajes de entre las fuerzas de la armada.

Un viento huracanado ha arrancado en la plaza de la Brecha una marroquina, la cual, al caer, cogió debajo a multitud de personas que se habían guardado bajo de ella.

De estas ruinas resultan heridos un anciano, dos mujeres y dos niños, sin que sufran varios los contusos. El anciano está muy grave.

La marroquina cayó al suelo, produciendo gran estrépito y causando el espanto de cuantas personas se hallaban en la plaza y en los sitios cercanos a ella.

Los heridos fueron extraídos con dificultad de entre los restos de la marroquina, por varios soldados del regimiento de Valencia y varios agentes de policía.

Los soldados, que prestaron heroicos servicios, fueron recompensados por el alcalde, quien les dio diez pesetas a cada uno.

En muchas casas el huracán ha arrancado persianas y demanzado cristales, al caer a la calle, produciendo gran estrépito.

También se han roto multitud de cristales. La techumbre del convento de los jesuitas ha quedado destruida.—Román.

LA GUERRA EN AFRICA

Inglaterra y el Transvaal

(Por telegrama) (De nuestro correspondiente REPUBLICANO)

En el Cabo.—El general Gatacre.—Temores de la prensa inglesa.—Anexión del Dondrecht al Orange.

Las noticias del Cabo recien recibidas, aseguran que el general Gatacre continúa en Puff-Kraal. Los refuerzos que han salido para este punto aún no han llegado, y esgo obvio a dicho general a permanecer en Puff-Kraal.

Las comunicaciones entre Steynburg y Middeburg, han sido restablecidas. Los boers se concentran al Norte de la columna del general Gatacre tomando posiciones para cuando los ingleses avancen.

Los periódicos ingleses manifiestan su temor de cuanto más tiempo permanezcan inactivas las tropas británicas, mayores serán las dificultades con que tropesará cuando se avancen, como los boers tendrán lugar de atrincherarse poderosamente.

Un telegrama de Pretoria, que publica esta mañana los periódicos, dice que Dondrecht ha sido proclamado territorio libre del Estado libre.

El Ejército del Orange recorre el distrito de Stormberg donde ha sido reforzado por gran número de colonos holandeses.

El presidente del Orange en Modder-River.—Preparativos de los boers. En Griqualandia.

Londres 8 (7.30 n.)

Telegráfico de Lorenzo Marquez, que al presidente de la República, don Estanislao Soler, se ha reunido a las fuerzas boers que se encuentran concentradas cerca de la orilla izquierda del río Modder, resultas a disputar el paso de los ingleses que tratan de ir en socorro de Kimberley.

Lista ahora no hay noticias de que los últimos hayan abandonado sus posiciones sobre dicho río. Se cree que esperan nuevos refuerzos, sobre todo de caballería y municiones de boca y guerra.

También se insiste en que Tor Methuen no